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香港回归：开辟实现祖国统一的新途径
【中国青年报】实现祖国统一，

始终是全体中华儿女的共同愿望。党
的十一届三中全会后，以邓小平为核
心的党的第二代中央领导集体创造性
地提出“一国两制”科学构想，并以
此为指引，通过同英国的外交谈判，
顺利解决了历史遗留的香港问题，开
辟了以和平方式实现祖国统一的新途
径，香港从此走上与祖国同呼吸共命
运的发展道路。

香港问题是英国殖民主义者侵略
中国造成的历史遗留问题。1981 年
12 月，中共中央作出 1997 年 7 月 1
日收回香港的决定，并就处理香港问
题确定两条原则：一是一定要在 1997
年收回香港，恢复行使主权，不能再
晚；二是在恢复行使主权的前提下，
保持香港的稳定和繁荣。

1982 年 9 月，时任英国首相撒切
尔夫人访问中国，拉开了中英关于香
港问题谈判的序幕。撒切尔夫人提出，
香港的繁荣有赖于英国的统治，如果
现在对英国的管理实行或宣布重大改
变，将对香港产生灾难性影响。对此，
邓小平斩钉截铁地表示：主权问题不
是一个可以讨论的问题。

邓小平：主权问题是不能够谈判
的，就是说中国 1997 年收回 ( 香港 )
的问题是不能谈判的，不管用什么方
式。

时任国务院港澳办主任 鲁平：那

个时候中央也是态度很坚决。小平同
志当时这样讲，他说，我不信，如果
真的会产生灾难性的影响的话，那我
们就要勇敢地面对这个现实。

通过这次会谈，中方掌握了收回
香港的主动权。经过两年艰难谈判，
中英两国在 1984 年 12 月正式签署关
于香港问题的联合声明，确认中国政
府于 1997 年 7 月 1 日对香港恢复行
使主权。

1990 年 4 月， 七 届 全 国 人 大 三
次会议根据 1982 年宪法的规定，在
广泛听取香港各界人士意见的基础
上，审议通过《中华人民共和国香港
特别行政区基本法》，把中央政府对
香港的各项方针政策以法律形式固定
下来，奠定了依法治港的法律基石。
1996 年 12 月 11 日，香港特别行政区
第一届政府推选委员会以无记名投票
方式，选举董建华为香港特区第一任
行政长官人选，并于 12 月 16 日得到
中央政府正式任命。至此，香港回归
祖国的各项准备工作基本就绪。

1997 年 6 月 30 日午夜，举世瞩
目的中英两国政府香港政权交接仪式
在香港会议展览中心举行。

香港特区前立法会主席 范徐丽
泰：从 6 月 30 日晚上开始，一路到 7
月 1 日香港下了很大的雨。当时在新
界，解放军是从深圳进来的，他们坐
在大货车上面，站在那，雨淋得浑身

都是湿的。我们新界的居民夹道欢迎，
也是全身都湿的，大家挥着我们的国
旗。

1997 年 6 月 30 日 23 点 59 分，
英国国旗缓缓降下；7 月 1 日零时，
中华人民共和国国旗和中华人民共和
国香港特别行政区区旗冉冉升起。英
国对香港一个半世纪的殖民统治宣告
结束，香港同胞从此成为祖国这块土
地上的真正主人。

香港特区前立法会主席 范徐丽
泰：旗手拿着旗出来的时候，我们的
旗手，三个人，那是挺直胸，雄赳赳
地一步一步上来，很有气势。那一幕
在我心中，我觉得从此我们香港的中
国人抬起头来了。跟着下来第二场就
是特区的成立 ( 仪式 )，当时我就要带
着我们临时立法会的议员来做宣誓。
我心里边，没有上台之前很紧张，我
恐怕我的普通话念出来不大正统。可
是我到了台上，我脑袋里边只有一个
想法就是，现在我们特区成立了，我
们是抬起头来做人，所以我应该是信
心满满的，根本就不需要考虑我的发
音是不是正确。我就这样去做了这个
宣誓。

从回归之日起，香港作为直辖于
中央政府的特别行政区，重新纳入国
家治理体系。中央全面准确贯彻“一
国两制”、“港人治港”、高度自治
的方针，依照宪法和基本法对香港实

行管治，依法遏制和打击“港独”势力，
坚决维护国家核心利益和香港特区根
本利益，确保“一国两制”在香港的
实践不走样、不变形。

在依法治港的同时，党和国家从
整体发展战略的高度着眼，全力支持
香港经济社会发展和民生改善。几天
前全国人大表决通过的“十四五”规
划，对香港未来发展作出了清晰定位。
从金融到创新科技，从航运、贸易到
专业服务，从知识产权到文化交流，
香港拥有的独特优势，尤其是联通国
内国际两个市场的“双接轨”角色作
用，得到鲜明突出和充分发挥。

“一国两制”不仅是历史遗留的
香港问题的最佳方案，更是香港回归
后保持长期繁荣稳定的最佳制度。

国务院港澳事务办公室分管日常
工作的副主任 张晓明：中国共产党是

“一国两制”事业的创立者，也是“一
国两制”事业的领导者、践行者、维
护者，没有任何人比中国共产党、比
中国政府更懂得“一国两制”的宝贵
价值，更执着地坚守“一国两制”的
初心。无论是已经制定的香港国安法，
还是正在完善的香港特别行政区的选
举制度，以及将来我们所要做的一切，
都是为了完善“一国两制”制度体系，
都是为了把“一国两制”执行好、实
施好。( 总台央视记者 赵超逸 赵晶 金
东 冯良辰 李志强 )

完善选举制度可让香港再兴盛香港学界代表

【大公文汇全媒体】全国人大常
委会法制工作委员会会同国务院港澳
办、中联办昨日起连续三天在香港开
展座谈、访谈等活动，就落实全国人
大关于完善香港特别行政区选举制度
的决定广泛听取香港特区政府和各界

代表人士的意见。今日上午共举办多
场座谈会，中联办副主任谭铁牛及本
港学界代表出席其中的一场座谈会。
有学界代表认为，完善选举制度，能
够让香港由乱到治，由治再重新兴盛。

谭铁牛表示，今次完善选举制度，

是以制度保证落实“爱国者治港”的
根本原则，回归“一国两制”的初心，
让“一国两制”行稳致远。他又引述
全国人大常委会副委员长王晨强调，
完善香港特别行政区的选举制度，必
须遵循和把握好五项重要原则，包括

全面准确贯彻“一国两制”、“港人
治港”、高度自治方针 ; 坚定维护国家
主权、安全和发展利益 ; 坚持依法治港 ;
符合香港实际情况 ; 以及提高香港特别
行政区治理效能。

此外，多位学界代表接受记者访
问时认为，“爱国者治港”、优才治
港对香港未来的发展至关重要。教育
评议会主席何汉权表示，除了特区政
府加大力度宣传外，学界亦有责任了
解完善选举制度的重要性、原则性，
并向家长及同学“心清理正”地展开
解释。他建议，9 月新科采用“国民与
社会科”作为名称，从三方面内容学习，
包括“一国两制”下的香港、改革开
放的中国以及互联互通的世界，再配
合香港国安法、完善选举制度的决定。

香港将军澳香岛中学校长、香港
教联会副主席邓飞指出，眼见由 2014
年非法“占中”到 2019 年黑暴，中学生、
大学生大面积卷入其中，更有老师涉
嫌参与违法行动，实为全球罕见。他
表示，过往的教育议题归根结底是“饭
碗议题”，并非提升教育质素，亦非
提升整个社会对教育界的信心。他强
调，不能将选举局限在“固步的行业
利益”，认为衡量一个制度设计最重
要的标准是，到底选出来的教育界选
举委员或立法会议员是否可以带动整
体教育质素的提升 ; 是否能为国家及香
港培养人才 ; 是否能为保持香港教育在
国际上的竞争力出到力。

香港幼稚园教育专业交流协会主
席丁健华说，今后不论参选香港立法
会或区议会等，都必须符合“爱国者”
的要求。他反问“一个不爱国的人，
如何管治得好一个地方 ?”他认为，社
会各界应广泛参与“爱国者治港”的
宣传，将爱国的意识放入生活。

谭铁牛及本港学界代表出席座谈会。( 大公文汇全媒体记者摄 )


